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本报记者 王杰

只要验收合格
便可申请补贴

针对济南市老楼加装电梯
的相关办理程序，徐春华表示：
目前，老楼加装电梯仍按照《济
南市既有住宅增设电梯办法（试
行）》、《济南市既有住宅增设电
梯有关手续办理导则》、《关于进
一步加快推进我市既有住宅增
设电梯试点工作的通知》等相关
政策执行。“在国有土地上依法
建成并投入使用，且未列入房屋
征收范围的4层以上未设电梯的
多业主住宅。简单说就是有手续
的、合法的多层住宅，我们都会
鼓励其加装电梯。”

徐春华介绍，目前济南市内
五个试点区共309个单元居民有
加装电梯意愿，并已初步协商一
致。其中，已开工建设电梯18部；
104个单元已开始进行招标采购
和初步方案设计；20个单元开始
进行详细规划方案设计和意见
公示工作；62个单元正在办理规
划审查和施工备案手续。

根据此前政策公布，每部电
梯可按总造价的40%给予财政资
金补贴，补贴上限不超过每台25

万元。补贴政策无疑可以让业主
们减少一定程度的经济压力，但
不少业主表示，补贴如何办理，
如何发放，都未可知。

对此，徐春华称，相关补贴已
经准备好，“只要质监部门验收合
格，单元楼便可以申请补贴。”

需要部分业主
“牺牲一小点利益”

本报记者调查发现，虽有数
百个老旧小区表现出积极加装
电梯的意愿，但当正式走入流程
时，往往都卡在“100%同意”的民
意关。甚至个别小区，加装项目
即将上报规划，却又因个别业主
的反悔而不得不告吹。

“邻里关系已经成为阻碍加
装项目的首要障碍。”徐春华坦
言，此前，济南市房管局曾计划
于2017年年底前试点完成百部
电梯加装项目，但现实中却遇到
了“民意关”障碍。“申请加装电
梯项目的老楼数目已经远远够
了，目前就是卡在了100%同意这
一环节上。”

据悉，高低楼层户主之间意
见不统一，主要有几方面：一个
是底层户主担心电梯影响采光、
通风，产生噪音；再一个就是出
于经济因素，底层住户担心加装

电梯后房价贬值或者要求适当
补贴。

“加装电梯后，一楼业主没
有享受到楼上邻居们所享受的
利益，反而还牺牲了采光、房价
等利益。”徐春华称，类似利益分
配问题都是客观存在的，因此老
楼加装电梯项目牵扯到了利益
让步问题，还需要业主“为了大
家，牺牲一小点利益；发扬‘我为
人人，人人为我’的精神。”

加装电梯
还得居民民主协商

目前，济南老楼加装电梯进
展缓慢，主要卡在“民意关”———
同一单元楼业主的加装意见不
统一。为此，不少市民认为：进展
缓慢的原因是靠民间运作，缺乏
政府主导，希望政府出面协调处
理各方关系。“旧楼里面业主的
利益博弈，清官难断家务事，如
果没有权威部门出面协调，这种
问题只能越谈越僵。”千佛山东
路2号院戴女士说。

“社区街道办、居委会正在
做大量的努力。”徐春华表示，针
对上述问题，济南市《关于进一
步加快推进我市既有住宅增设
电梯试点工作的通知》已明确了
街道办事处在辖区老楼加装电

梯事项的职责——— 协调业主意
见、做好监督公示。“各区街道办
事处要积极组织增设电梯范围
内的全体业主征求意见、拟定初
步改造方案，并积极协调业主各
方达成书面协议，重点做好业主
协商调解和监督公示工作。”

尽管街道办、社区居委会正
在积极促成老楼加装电梯项目，
但徐春华表示，老楼加装电梯项
目归根到底还是社区居民的民
主协商问题。“（业主）如果完全
站在自己的角度上，这事儿是谈
不拢的。”

为了尽快加装电梯，不少市
民提出不必需要100%业主同意
的主张。对此，徐春华表示，相关
部门制定电梯加装政策也曾考
虑“业主达到一定比例同意即可
加装电梯”的方案，但考虑再三
后并未实行。

“如此一来，势必会造成邻
里之间的矛盾，导致‘我不同意，
你强迫加装’的局面，更有可能
因此带来社区更大的矛盾，所以
从和谐社会构建、尊重业主选择
考虑，我们主张业主协商一致。”
徐春华称，本着“好事办好”“大
家的事，大家商量”的原则，电梯
加装项目须尊重每一位业主的
选择，“哪怕时间拖长一点，也得
把好事办好”。

本报记者 王杰
见习记者 张晓燕

小区居民：
盼望很久
终于安电梯了

7日上午9时许，齐鲁晚报
记者和济南市市民巡访团团长
辛安一起走进位于经十路的山
东大学千佛山校区教工宿舍。
小区8号楼前面立着多个介绍
施工内容的牌子，在楼门前有
三位施工人员正在安装架子，
地上可以明显看到一个平台，
大约有5平方米，旁边散放着一
些施工工具，再远处还有一架
吊车停放着。据现场施工人员
介绍，这里正在安装电梯。

“我们等这一天等了很久，
小区终于要有电梯了。”住在8
号楼已经70岁的李大爷和记者
说了他内心深处的感受。“现在

身体一天不如一天，有时候看
到台阶都害怕，害怕摔倒。小区
里有人组织安装电梯，我很高
兴。而且现在政府部门各项政
策也不错，以后住在5楼上下楼
也就轻松多了。”李大爷笑着和
记者说道。

该小区安装电梯的项目发
起人张先生告诉记者，从2015年
底，应广大教职工的要求，在学
校各级领导的关心支持下，经考
察比较，决定选择山大千佛山校
区8号楼、13号楼作为既有楼房
加装电梯试点楼房。“山大加装
电梯试点工作早在市政府出台
导则一年半之前就开始了。准备
工作复杂、坎坷，经历了两年三
搁浅，可谓艰辛、曲折。终于在
2017年11月29日，8号楼1、2单元
率先取得了济南市规划局颁发
的《建设项目规划咨询意见函》
和历下区住建局颁发的《既有住
宅增设电梯施工备案》，成为全
市第一个获得既有住宅加装电

梯双证的合法试点单位。”
“加装电梯工程之所以难，

就难在既有楼房户型特点不
同，建筑年代、质量不同，管理
属性不同，单元门前地下各类
管线功能、分布状况不同，每一
户的产权现状不同，单元内业
主年龄结构及收入水平不同，
以及同一单元居住不同楼层的
意见不同等多方面。”张先生透
露，由于前期调研和准备工作
比较充分，在四十多人参加的
业主座谈会上，与会的广大业
主普遍对加装电梯没有异议；
对设计方案没有异议；对拟使
用的电梯品牌没提出不同意
见；对不同楼层价格梯度的设
定（5000元）没有任何反对意
见；对当时公布的价格预算没
提不同意见……“再加上政府
的政策出台得好，所以小区能
这么快就安装电梯。”

“我们是从2017年11月30
日正式开始施工的，正常情况

下，施工期限约为60天。其他试
点单元待手续完善后，成熟一
个开工一个。”小区安装电梯施
工负责人告诉记者。

代表委员：
老楼装电梯
可打“亲情牌”

“安装一部电梯首先是单
元楼居民集体同意安装，因为
安装电梯受益人群不同，对高
层居民来说受惠最大，住在四楼
以上的业主基本都同意增加电
梯。”济南市政协委员王鲁宁在
谈到居民住宅楼加装电梯中遇
到的最大实际障碍和难点问题
时认为，由于实际受益较小和对
电梯安装技术问题心存忧虑，甚
至对未来房屋升值空间有不同
预期，致使低层居民不太同意、
不太支持加装电梯，成为目前
制约电梯安装的主要瓶颈。

王鲁宁建议质监、规划、建

设、房管等多部门做一个联合调
研,或者选择一个社区搞个试点。
还可以由业主组成电梯安装协
商委员会，专门负责统筹。还可
以打“亲情牌”，让楼上户主们挨
家挨户去现场讲解。“市政府应
制定出更为明确和更可操作的
补贴政策，合理计算不同楼层业
主的出资比例，协商的解决老旧
小区安装电梯业主之间费用分
摊问题。另外，旧住宅楼加装电
梯过程中还要充分发挥党员的
模范带头作用。”

济南市人大代表傅强说，
根据目前济南市的规定，业主
之间对增设电梯存有异议的，
可由所在街道办事处召开联席
会议予以协调并达成一致意
见。他认为，根据这条规定要经
过全体业主同意的话，是十分
困难的，业主之间尤其是一楼
和二楼的业主反对声音较大，
建议对全体业主都赞成的要求
适当放宽。

两会融媒栏目《我为济南“阅卷”》首场直播关注老旧小区装电梯

““我我们们协协调调起起来来可可谓谓艰艰辛辛曲曲折折””

济南两会期间，齐鲁晚报·
齐鲁壹点特别推出了融媒栏目

《我为济南“阅卷”》，结合委员
提案和代表建议听百姓心声，
看济南发展。第一期节目，由模
范市民代表、市民巡访团团长
辛安作为特邀主持人，对老楼
如何安电梯进行了直播。该融
媒栏目获得广泛关注，当天的
直播有近7000人在线观看，网
友也纷纷留言参与讨论。

老老楼楼装装电电梯梯，，““110000%%业业主主同同意意””不不可可少少
“哪怕时间拖长一点，也得把好事办好”

6日，济南市政协常
委、市住房保障和房产
管理局（市城市更新局）
党委书记、局长徐春华
接受齐鲁晚报·齐鲁壹
点记者专访时表示，目
前济南市老楼加装电梯
项目将按照现有政策有
计划地开展。徐春华称，
本着“好事办好”“大家
的事，大家商量”的原
则，老楼加装电梯项目
应尊重每一位业主的选
择，不能缺少100%业主
同意的原则，“哪怕时间
拖长一点，也得把好事
办好。”

葛延伸阅读

两位主持人在向观众介绍情况。 直播截图 小区安装电梯正在施工中。 直播截图
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